

介護保険が始まって今年で15年目。介護の社会化は図れましたが、ここにきて國は、「地域」で「在宅」でとハンドルを大きく切った。核家族化が進み、介護を一人で担う家庭が増え、独居者も多くなっている。介護者になつたり、介護を受ける者になつたり、人ひとではない現実がある。

介護保険がスタートしたばかりの認知症状の父親の介護をしていました。在宅でみつた後、西宮市で介護を受ける本人や介護者、地域の人々らが立場を超えて飯を食べながら想いを吐き出す場をつくりた。12年間、多くの人たちと触れ合つて、制度によって大変な思いついたと感じた人がいる。

NPO法人「つどい場さくらちゃん」理事長

丸尾多重子

見る 思う



おお・たえび 大阪市生まれ。Oに縛れて東京で会員系の仕事を就く。その後東京に戻り、10年間、父と兄を往來介護。介護現場の実態を知つて、つどい場を立ち上げ。ボランティアにまつわる介護者の孤立を防いでいる。

ビジネス化された介護保険

介護が「福祉」から「産業」へと変わり、家族のお任せ体質に拍車がかかった。かつて介護は家族が引き受けらしからず、在宅介護は当たり前だった。それを支えるシステムもあった。脳梗塞など入院すれば、在宅で生活できても、ケアマネジャーが誕生し、介護を受けた。在宅でみつた後、西宮市で介護を受ける本人や介護者、地域の人々らが立場を超えて飯を食べながら想いを吐き出す場をつくりた。12年間、多くの人たちと触れ合つて、制度によって大変な思いついたと感じた人がいる。

介護が「福利」となつた。中には良い施設はあるが、職員の教育時間と労力をかけず、介護を單なる作業に終わらせる経営者も多い。収入源が介護保険料といつ特殊な業界に、企業努力なりの危機感を感じられない。

一方で、街中や自宅から高齢者のが消えた。昔は近所の公園などにねやべりなお年寄りがたくさん

いた。制度が始まると、朝夕に迎車が街中を走り回り、お年寄りを運び去る。安全・安心をうたう施設に送り込まれ、自力で歩ける人も軽く恐れて車いすに乗せられる。自由はほとんどない。

つどい場では当初から定期的に高齢者や介護者、介護医療関係者が旅行に出掛けている。介護を受けていても普通に電車に乗るが、お店で食事を楽しむ。されど、お年寄りがサポートさえあればみんな笑顔になれる。

人生設計の中に、介護計画になるが、迷わずに行きなれば、介護は人生そのものだと分かるはずなのに。

このまま介護を受けることを想定している人がどれほどのだらう。認知症や脳卒中、がん、交通事故など隠り合わせて生きている人は生きていけなくなるたゞが、サポートしてくれるのは人しかいない。

ネット社会にあってドコモアル化できないのが介護や医療の世界だ。個性や工夫が求められるが、だが、ビジネス化された介護保険は福祉を萎縮させた。地域や家族関係を断ち切り、ひどい介護職をも減らしている。